

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	48 (1919)
Heft:	4
Rubrik:	Chronique scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE SCOLAIRE

Argovie. — Pendant la dernière année scolaire 1917-1918, les jeunes Argoviens ont étudié en grande partie dans des gymnases étrangers à leur canton : 61 d'entre eux se sont rendus à Einsiedeln, 22 à Sarnen, 20 au collège de Maria Hilf à Schwytz, 17 à Stans, 13 à Fribourg, 4 à Disentis, 3 à Engelberg, 3 à Appenzell, 2 à Altorf. Seulement 16 ont étudié à Aarau. Le canton d'Argovie a 164 jeunes gens catholiques se trouvant dans un gymnase ; de ce nombre 16 seulement sont restés dans leur canton pour faire leurs études de gymnase, c'est-à-dire le 10 %. Les 90 % d'entre eux sont allés ailleurs. Si l'on admet qu'il faut 700 fr. par étudiant pour couvrir les frais d'une année scolaire, ce sont 85 400 fr. qui sont dépensés par les catholiques pour faire donner, dans des instituts étrangers, une éducation chrétienne à leurs enfants. Une vingtaine de jeunes gens sont sortis et se sont rendus dans le canton de Fribourg pour étudier le français et se préparer à entrer dans les postes, les chemins de fer, la banque ou le commerce : ce qui fait une dépense d'environ 12 000 fr. Les jeunes filles catholiques n'étudient pas davantage dans leur canton d'origine : 29 se sont rendues à Baldegg, 21 à Ingenbohl, 18 à Menzigen, 13 à Estavayer-le-Lac, 10 à Cham, 9 à Stans, 6 à la Gauglera, 4 à Tavel, 2 à Bulle et 1 à Zoug : en tout 113 jeunes filles, qui emportent environ 67 000 fr. de pension au dehors. Pour ce qui regarde les futurs instituteurs, la majorité étudie à l'école normale cantonale de Wettingen ; ici pourtant nous avons encore une forte minorité de 10 candidats qui ont étudié à Zoug. Par contre, les jeunes filles catholiques qui entrent dans la carrière de l'enseignement primaire, étudient en majorité à l'étranger : 12 à Menzigen, 10 à Ingenbohl, 5 à Baldegg et 3 à Cham. La conséquence d'un pareil état de choses est que les catholiques Argoviens sacrifient chaque année environ 200 000 fr. pour faire étudier leurs enfants dans des établissements étrangers au canton, afin de leur conserver le précieux trésor de la foi catholique. Ce fait peut suggérer de nombreux commentaires sur la valeur des établissements d'instruction que le pays d'Argovie possède et met à la disposition de ses ressortissants.

D'après la *Schweizer-Schule*.
